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【商兵布阵】

笔者认为，董宇辉的选择

是英明而精准的。正如他自己

在直播间所表达的，“倾听世

界的声音，做自己的决定”。稳

健发展是董宇辉最重要的考

量。不仅要看当下，更要看未

来发展空间。

【潮汐拍岸】

“泡汤”的真正意义从来

不在“汤”的品质和制式上，

而在于这简简单单的“泡”

上，其实泡汤泡的不只是亲

情、友情和爱情，更是赤条条

的我们自己。

周家兵

东方甄选“小作文风波”逐渐

平息，俞敏洪和董宇辉依旧联袂合

作。企查查显示，2023 年 12 月 22
日，与辉同行（北京）科技公司成

立，注册地跟东方甄选同一大楼，

法人代表为董宇辉。这印证了俞

敏洪和董宇辉二人于 12月 18日在

直播间的回应。这两周，网上充斥

着对“小作文风波”的各种解读和

观点，其中有两点值得一说：一是

董宇辉目前“商业估值10亿美元”，

二是东方甄选的“去董宇辉化”在

各方的协同下顺利完成。笔者一

直在关注俞敏洪先生，在去年东方

甄选爆火前就已经注意到他的新

赛道（东方甄选）。今天，笔者从商

业运营角度谈几点看法。

董宇辉“商业估值10亿美元”，

来自网上传言的商界人士的个人

看法和某些公司“打算邀约，愿意

出资”的口头预算。他的商业价值

到底是多少？也就是个估值嘛。

能落实的，目前并没有看到。

很多人在网上替董宇辉抱屈，

有人将董宇辉最后做出的选择，解

读成是资本的胜利。当下无论是经

济价值，还是社会价值，董宇辉的影

响力在圈内前所未有。10亿美元的

经济估值暂且不论是多是少，像董

宇辉这样的超级 IP，估值越高，对平

台要求也会越高，一般平台承载不

了。类似东方甄选这样的平台，表

面看就是个“直播带货”，其背后的

产业链却是相当复杂的。

参与过企业经营或管理的人

应该深有体会，其幕后所需的强大

支撑，是常人难以理解的复杂、繁

琐和多面。在东方甄选直播间买

过货品的消费者，大多数最信赖的

还是“东方甄选自营品”。搞过农

业的人也都明白，农产品的标准化

有多么难。要把消费者所希望的

将工业品那样的标准化复制到农

产品上来，真不是一般企业干得了

的。目前，东方甄选镜头前二十多

位主播背后，有一千多人在各个岗

位提供服务，这还只是东方甄选的

专职人员；此外，还有多家“投资公

司”“控股公司”“第三方服务公司”

等数以万计的的员工们协同，涉及

种植养殖、加工制作、检验检疫、挑

选分拣、运营管理、物流货运、品控

检测、客服售后等等各个环节，这

是一个超级复杂的运作体系。对

于董宇辉这样一个超级 IP而言，任

何环节出现问题，消费者很有可能

都会把账算到他的头上。毕竟消

费者是冲着董宇辉在直播间展现

的才华、人品而去的。大多数消费

者不可能知道这背后的支撑体系

有多么复杂，只知道我是因为你董

宇辉才进的直播间，才下的单，出

现问题，不找你，找谁？

东方甄选的模式跟网上多数

直播电商略有不同。东方甄选主

打自营品，不像大多数直播间和 IP
是真的“带货”。出现任何问题，后

者可以有个找商家的“回旋、缓冲”

余地。东方甄选是真的亲自赤膊

上阵，做侧重农业的自营品。这是

勇气和胆识，更是探索和情怀。基

于此，笔者认为，董宇辉这个超级

IP，如果运作得好，就是“金元宝”，

其估值就不仅是网传的10亿美元；

如果平台运作不佳，超级 IP很可能

变成“烫手山芋”。任何一个平台

如果把董宇辉这个超级 IP搞砸了，

将可能成为全国网民心目中的“罪

人”。如此一来，俞敏洪领衔的东

方甄选有没有压力？敢不敢懈怠？

“小作文风波”过后，董宇辉选

择留在俞敏洪身边（不仅仅是陪伴

东方甄选），以不变应万变。变化

的是他的身份，他的头衔中多了高

级合伙人、文旅副总裁、董事长文

化助理、与辉同行公司的法人等。

通过这一列的变化，笔者看到的是

俞敏洪和董宇辉双方非常友好坦

诚的商业合作，总体而言，这是积

极的、阳光的、正向的。董宇辉引

起大家关注，主要是因为他的文化

底蕴、善良调皮、聪敏机警、敏感细

腻、出口成章、说话方式、文人古风

等个人特点，其内核是“中国传统

人文美学”的集中呈现。用“丈母

娘”（喜欢董宇辉的消费者的绰号）

的话说，我教育孩子说要向榜样学

习，现在我终于看到了具体的榜

样，那就是董宇辉这个模样。因为

爱，大家担心董宇辉被欺负，委屈

了，他们认为个人收益要与贡献对

等。这需要时间来慢慢兑现，用董

宇辉在直播间的话说，太阳光到地

球都需要八分二十秒，他也需要时

间成长。目前，新成立了公司，董

宇辉可以自主操盘运营。对于董

宇辉是个挑战，他需要学习更多东

西。很多事情一看就会，一做就

废，经营企业跟主播之间还是有很

大的差别。好在，董宇辉学习力

强，祝福他。

公开信息显示，与辉同行公司

的经营范围几乎跟东方甄选的经

营范围相同。目前东方甄选在抖

音平台有五个账号，与辉同行公司

的经营范围几乎涵盖了这五个账

号能销售的产品类别。我们有理

由相信，以前东方甄选是按照产品

类别来划分账号，从与辉同行公司

开始重新构架，按照主播 IP来划分

账号。这一点也印证了 12月 18日

和21日晚上，董宇辉分别跟俞敏洪

和周成刚在直播间表态的一致

性。董宇辉开一个工作室，独立运

作一个账号，由东方甄选控股，收

益并入东方甄选财报。如果运作

得好，今后其他主播也会陆续开通

个人工作室账号。这表明东方甄

选开始转变了，践行围绕主播个人

IP来经营的思路。在收益方面，因

为董宇辉是东方甄选的高级合伙

人，所以，无论与辉同行公司盈利

如何，只要是东方甄选的收益，都

会跟董宇辉有关。可以看出，董宇

辉未来的个人收益，已经纳入到公

司的法律层面，作为在美国和中国

香港地区上市的公司，其合法合规

性应该值得信赖。

基于以上理由，笔者认为董宇

辉的选择是英明而精准的。正如

他自己在直播间所表达的，“倾听

世界的声音，做自己的决定”。稳

健发展是董宇辉最重要的考量。

不仅要看当下，更要看未来发展空

间。任何带节奏、蹭流量和拔苗助

长的行为，都可能好心办坏事。从

董宇辉已经做出的选择来看，他是

清醒的、明智的，依然还是千万“丈

母娘”们心目中喜欢的那个董宇

辉。希望董宇辉能越走越好，这个

祝福，不仅送给董宇辉，也送给千

千万万个手机屏幕前的追梦人。

（作者系深圳东方华策公司总经理）

董宇辉的10亿美元商业估值如何兑现？

曹汐

秋冬季节，天气转凉，正是泡

温泉的好时候。

关于温泉的记载，早就出现在

先秦的《山海经》里。据说古人们

对温泉的认知源于一头聪明的小

鹿，它受伤后跳入池中，出来时伤

口已神奇愈合。善于“抄作业”的

秦始皇得知后，跳进骊山脚下的温

泉，果然治好了身上的顽疾，自此

开启了中国 2000多年的温泉养生

传统。

温泉不仅和“江山”相关，也和

美人相连，白居易的《长恨歌》里就

有：“春寒赐浴华清池，温泉水滑洗

凝脂。侍儿扶起娇无力，始是新承

恩泽时”。当然今天的华清池早已

不再是帝王和宠妃的专属，而是成

了著名的5A景区，景区的九龙湖上

还夜夜上演着舞剧“长恨歌”，让游

客流连之余生出不少感叹。

在全球 1.5 万多处温泉中，中

国就有 3000 多处，云南、西藏、广

东、四川和福建 5个省区的温泉数

量位居前列，约占全国的70%；而温

泉密度以台湾地区为最高,云南次

之,广东和福建分别居第三、四位,
海南居第五位。温泉资源中温度

高于 80℃的有 130多处，在这些资

源的背后是三千多家文旅企业。

因为温泉旅游是重资产投入，投资

回报周期相对较长，前些年就有不

良企业打擦边球，烧锅炉水冒充温

泉，后来随着国家一系列规范措施

出台，不光是温泉的矿物质含量，

也包括温泉的水质卫生和服务等

都纳入了监管范畴，所以游客们大

可放心地去享受。与此同时，各温

泉度假区也不断推陈出新，改善产

品结构，拉长温泉消费的产业链，

以弥补温泉季节性强的短板，从而

增加收入，也给游客提供更多更好

的体验。

说到温泉，就不能不提到日

本。早在奈良时代，佛教传入日本

后，贵族、僧侣的休闲和宗教活动

都会有温泉的“身影”；到了平安时

代，日本人泡温泉更加正规，称为

“汤治”。随着中医药学温泉疗法

在日本普及，集合料理、住宿、泡温

泉一体的特色旅游在江户时代盛

极一时，直到今天，“泡汤”俨然成

为了日本的文化生活方式和旅游

名片，每年吸引国内外游客达 1.4
亿人次以上。我曾专门到箱根

去，只为了泡泡这个开汤于奈良

时期的“箱根七汤”。现在的箱

根，已经号称全山十七汤了，这里

每日大概会喷涌出 2.5 万吨的温

泉，水量惊人。

除了箱根，日本长野还有个叫

“地狱谷”的温泉也非常有名。古

人之所以取这个名字是因为这里

山势陡峭，悬崖绝壁中到处升腾着

温泉热气，真有点炼狱的样貌。地

狱谷的“常居客”是野猴，一到冬

天，个个身披白雪，因此得了个雅

称——“雪猴”。雪猴们晚上住猴

山，白天则成群结队下山泡温泉，

它们打着呵欠，梳理着毛发，嬉戏

打闹……地狱谷是全球唯一的属

于猴子的温泉天堂，这里没有霸蛮

的人类中心主义，彰显的是生命的

平等，就像林肯说的：“上帝所创造

的，即使是最低等的动物，皆是生

命合唱团的一员”。

前不久，我看了一部叫《汤道》

的日本电影，主题虽然是“泡汤”，那

个叫“丸金温泉”的公共澡堂却没有

温泉，所谓的“汤”是锅炉烧的井水，

而且永远是43度。这个上一代传下

来的老旧澡堂被新兴的现代温泉挤

到了犄角旮旯，从东京回来的哥哥

一心想要卖掉这个不赚钱的累赘，

而木讷的弟弟仍然坚守旧俗，迎候

着那些习惯于“泡汤”的人们，于是

各色人等在此交集。影片里有非

常详细的、令人敬畏的传统“汤道”

仪式，也有穿着时髦西装的温泉水

质鉴定专家，还有普通人的澡堂和

一心想得到的桧木浴缸……而汤

道大师认为的最好的“泡汤”圣地，

居然就是山上一个露天的可以烧

水的大桶，那对互不理解的兄弟，

在这个桶里“泡汤”时完成了救赎，

而“丸金温泉”也在拥趸们的治愈

里得到升华。这部电影毫无疑问

是在宣扬日本的“汤道”文化，但却

并不真正着力于“汤道”的仪轨，更

着重在引领观众悟出其中的“道”：

“泡汤”的真正意义从来不在“汤”

的品质和制式上，而在于这简简单

单的“泡”上，其实泡汤泡的不只是

亲情、友情和爱情，更是赤条条的

我们自己。

当我们“泡汤”时，我们究竟

泡的是什么？关于这个问题，我

想用电影里那个每天靠捡柴来换

取泡汤的“拾荒者”的话来回答：

男主问他：“对于您来说，泡澡究

竟是什么样的存在？”他说：“汤是

太阳，不管云层有多厚，云层之上

一定有太阳”。

（作者系深圳企业高管）

泡温泉时，我们泡的是什么？

余胜良

早晨，我到深圳湾公园散步，

看到有人在海边直播，背景是大海

以及大海那边的春茧体育馆。如

果稍微拨转镜头，还可以将背景调

整到通往香港的跨海大桥。

主播自顾自地对着镜头侃侃

而谈，似乎是向用户输出人生大道

理。等我二十多分钟后掉头回来

时，听到他语气依然保持亢奋激昂

的状态。沿途还有一个男子对着

相机跳舞，用两个相机直播。路人

经过不会干扰到他们的节奏，好像

这里是他们的工作间，路人对他们

也熟视无睹。

在深圳一些重要商圈，经常能

看到街边艺人，以前这些艺人靠路

人打赏、点歌或者卖专辑维生，现

在情况有所不同，他们在演唱时，

面前经常放好几个手机直播。现

场围观可能从几人到百十人不等，

但是在手机上，观众可能成千上

万。对这些直播的艺人而言，网络

世界的重要性超过了现实世界。

在短视频平台，用户可以看到

各种各样的主播：有人卖货，有人

搞笑，有人讲道理，有人演艺，有人

讲旅行见闻，有人将影视做成短

片，有人自己制作纪录片。

他们中的很多人学历不高，有

些高中没有毕业就步入社会，在工

厂里务过工，在餐馆里切过墩，骑

上自行车就开始环游中国环游世

界，分享旅途见闻。一些旅行博主

展示了强大的生命力，他们拿着翻

译机游历非洲、南美洲、欧洲各个

角落，慢慢地就能够和当地人用口

语交流。视频观众跟着他们的脚

步走进世界各地，他们平民化的视

角让见闻更为真实，因此他们拍出

来的视频拥有大量粉丝。如果能

力出色，他们通过流量获取收益，

很快就能收回旅行成本，还能过上

比较体面的生活。

绝大多数头部主播学历都不

高，比如李子柒、小杨哥、辛巴、薇

娅等。最近，东北大龄青年张同

学，在短短两个月内涨粉 2000万，

他的学历也不高。如果没有短视

频这个平台，他们大多数只是普通

打工者，或者做一个小老板。短视

频平台崛起后，很多没有背景、没

有高学历的打工人，有了施展的舞

台。他们展示出强大能力，这些能

力和明星的嗓子以及演技一样，都

是很独特的资源。耐人寻味的是，

明星带货的效果，往往比不上这些

学历不高、出身草根的头部主播。

前不久，我到一家无人机公司

走访，这个门类有个主播很出名。

短视屏平台里有无数个小门类、小

圈子，每个圈子都有广受认可的内

容生产者。

不符合主流需求的内容，也能

在短视频上找到自己的生存空

间。网络平台有大量简陋的短视

频，制作者可能只是一个“草台班

子”，但是内容别具一格，因此也能

吸引很多粉丝。李子柒、张同学等

拓展了拍摄维度，让短视频的内容

变得更丰富，他们虽然不是科班出

身，却能找到独有的呈现方式。

在传统媒体里，我们很难看到

短视频所表达的某些内容。传统

媒体生产能力有限，承载能力有

限，只能精挑细选。对于普通人而

言，他们更喜欢在短视频上休闲，

而不是接受教化。就像看电影和

玩游戏一样，短视频也能让人放松

和开心。

短视频内容的适时调整反映消

费者的需求偏好，海量的内容满足

海量的普通民众，普通人出身的内

容生产者更能摸准普通民众的脾

性。如果有人想在短视频里学开拓

见闻、增益广识，也可以搜索到相应

的内容生产者，使用短视频的过程，

也是一个学习技能的过程。

（作者系证券时报记者）

短视频给了普通人更多的机会

【念念有余】

海量的内容满足海量的

普通民众，普通人出身的内容

生产者更能摸准普通民众的

脾性。

近期，交通银行深圳分行以“清廉金融，

新风圳气”为主题，面向社会公众和全行员

工开展系列宣教普及活动，大力传播清廉文

化新风正气。

为营造廉洁合规从业氛围，深圳交行召

开了清廉金融文化宣讲会，开展“清廉金融

文化大讨论”，号召全行干部员工结合岗位

职责，积极分享对清廉金融文化的认知和感

想。分批次安排干部员工参观深圳看守所，

通过实地教学，达到以案为鉴、警钟长鸣的

目的。

深圳交行还依托 61家营业网点，打造

清廉金融文化宣传阵地，积极向上门办理业

务的消费者宣传金融廉洁文化知识。同时，

走进学校社区工业园，结合消费者权益保

护、金融知识宣教、企业营销拓展等社会活

动，开展清廉金融文化宣传，树立良好行业

形象，夯实厚植清廉金融文化的群众基础。

此外，深圳交行积极助力涵养风清气正

行业生态，与多家保险、基金、担保公司等签

订了《廉洁伙伴合作备忘录》，构建“亲”“清”

新型客户关系。

深圳交行相关负责人表示，下阶段，该

行将持续创新清廉金融文化建设方式方法，

浓厚清廉金融文化建设氛围，不断推动清廉

金融文化建设理念深入人心。

（CIS）

交通银行深圳分行开展
“清廉金融，新风圳气”集中宣教活动 2023第十一届昆滇金融业职业技能竞赛

颁奖仪式近日圆满落幕，16家银行128名选手

获奖，交通银行云南省分行客户服务经理李云

在此次竞赛中获得银行业金牌大堂经理。

本次比赛，服务场景和知识问答环节一

起进行，厅堂服务竞赛主要以模拟情景还原

和业务知识比赛为两道必答题。厅堂服务

考验气质仪态、才艺展示、控场能力、内容表

达等服务功底，考验知识竞赛选手的业务知

识储备、临场心态等综合能力。对于参赛后

的感受，李云觉得比赛压力较大，他说：“感

觉大家准备得很充分，各位参赛选手实力都

十分强劲，知识储备也比较强，且知识问答

题范围较广，部分题目也很专业，于我而言

并不轻松。”李云认为比赛竞争很激烈，增长

了自己的见识，开阔了眼界，多了和同行交

流的机会，很有意义。

在比赛中，李云本人呈现了海姆立克急

救法，他表示：“就单个项目来说，增加了自

己对于急救知识标准化流程的了解，对于整

个比赛来说，所涉及到的项目都是现实中常

遇到的典型案例，完全可以在实际工作中借

鉴同行的处理方法。”在比赛过程中同行的

专业素养也让李云印象深刻，“厅堂服务情

景展示时情节编排紧凑，接地气，熟练解决

问题，值得我学习。”

虽然李云拿了金牌大堂经理，他仍觉得

自己有很大的进步空间，“对于这次自己的

表现不是很满意，第一次参加这个比赛，也

是第一次排演，对于一些细节方面把控得还

不够，呈现得有些僵硬，且对于知识问答项

目，很多题目自己并不是很清楚答案，希望

下次能有更大进步。”李云说。 (CIS)

交通银行云南分行员工荣获“银行业金牌大堂经理”奖项


